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вич Костоусов, с каким-то 
особым почтением относи-
лись к рабочему человеку. 
О них – рабочих, колхозни-
ках, геологах, авиаторах, 
мастерах бурения – мы и 
делали наши радиопро-
граммы, их голоса и сейчас 
хранятся в фонотеке ГТРК. 

А потом... Потом нача-
лась перестройка, всеоб-
щая растерянность. Страш-
но было смотреть, как горит 
Белый дом. Хотелось за-
крыть глаза и ничего не ви-
деть... И полились потоки 
грязи на РВ и ТВ, в газетах. 
Честное слово, я тогда по-

жалела, что стала журна-
листкой: свобода, о которой 
столько кричали, вылилась в 
грязь и ложь. 

Произошло все со-
вершенно неожиданно для 
меня. В то время я работал 
заместителем директора 
техучилища №1 (железно-
дорожного). Работа эта мне 
совсем не нравилась, и я 
думал, как бы ее сменить. И 
вот в это время я встретил 
Генриха Ивановича Мин-
галева. Он и привел меня в 
телерадиокомитет, позна-
комил с другим замечатель-
ным человеком и талантли-
вым журналистом Сергеем 
Фатеевым, который работал 
тогда заместителем пред-

седателя Комитета. А чуть 
позже я предстал перед 
председателем Владими-
ром Порфирьевичем Ко-
стоусовым, впоследствии 
мы часто в шутку называли 
свою организацию коми-
тетом по КОСТОвидению и 
УСОВещанию. Я думаю, это 
было высшим проявлением 
уважения к своему руково-
дителю. Он назначил мне 
месячный испытательный 
срок. На том и расстались.

Уже через два дня меня 
отправили на первое зада-
ние или, как мы говорили, «на 

запись». Потом была первая 
«летучка», первая переда-
ча на «доске лучших», всту-
пление в Союз журналистов 
СССР. Рекомендации мне 
давали Генрих Мингалев, 
Рафаэль Гольдберг, Джа-
линда Заводовская. Высо-
кие профессионалы. Пер-
вые, серьезные в какой-то 
мере, репортажи, например, 
о добыче одного миллиона 
тонн нефти в сутки и одного 
миллиарда кубометров газа. 
Все для меня было впервые. 
В те годы трудовые почины, 
рекорды были важной ча-
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стью экономической и по-
литической жизни страны. 

В этот ряд укладывались 
и студенческие строитель-
ные отряды, которые каждое 
лето в массовом порядке 
приезжали в нашу область. 
Вспоминаются репортажи, 
которые приходилось мне 
вести с перрона Тюмен-
ского железнодорожного 
вокзала, куда прибывали 
поезда со студентами, их 
конечным пунктом были го-
рода и поселки Тюменско-
го Севера. Запись каждого 
репортажа сразу же шла в 
эфир. Это практиковалось 
как в информационных вы-
пусках, так и в передачах 
молодежной редакции, где 
я стал старшим редактором.

Набравшись опыта на 
молодежной тематике, впо-
следствии я был переведен 
в редакцию пропаганды, где 
потом также был назначен 
старшим редактором. По-
трудившись на ниве осве-
щения «железобетонных 
партийных тем» и крепко 
«задубев» на этом деле, я с 
восторгом встретил время 
наступившей вдруг демо-
кратии. Стало можно почти 
все! И вот тут я подумал: а 
что, если сделать передачу, 
в которой свое мнение бу-
дут высказывать обычные 
люди? Каково их мнение о 
существующих проблемах? 
Чтобы вызвать своих слу-
шателей на откровенность, 
разбудить в них желание го-

ворить о наболевшем, вы-
сказаться, организовать 
обратную связь со слушате-
лями? В своей первой пере-
даче я затронул несколько, 
на мой взгляд, актуальных 
тем. Высказал свое видение 
по их решению. И предло-
жил слушателям сделать то 
же самое. Письма, пришед-
шие в адрес передачи, кото-
рую я назвал «Есть мнение», 
меня обрадовали. Слушате-
ли поддержали идею. Росло 
раздражение во властных 
кабинетах, все чаще про-
являлась злоба. Появлялись 
письма с угрозами. Пошла 
молва, что письма в редак-
цию от имени слушателей 
пишу я сам. Эти «доброже-
латели» не задумывались о 
том, что в принципе такое 
невозможно, так как корре-
спонденцию в адрес пере-
дачи я брал в приемной, и 
коллектив знал, что письма 
настоящие. Не зря же, как 
позже я узнал, не все из пи-
сем, которые приходили в 
мой адрес, передавались 
мне. 

Мелкие шалости в от-
ношении меня среди неко-
торых коллег проявлялись 
порой таким образом: при 
встрече, излучая улыбку, 
меня спрашивали: «Ну что, 
как там твои бабушки?», 
имея в виду, что в адрес 
передачи пишут только по-
жилые люди. Однако это не 
соответствовало действи-
тельности. Писали и люди 
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среднего возраста, моло-
дежь. 

Тогда же начались наши 
прямые передачи, прежде 
всего с партийных советских 
мероприятий, конференций, 
пленумов. В них я принимал 
участие и после своего из-
брания депутатом областно-
го Совета народных депута-
тов в перерывах сессионных 
заседаний. Это была инте-
ресная, увлекательная ра-
бота. Мы чувствовали себя 
нужными людьми, участни-
ками событий, влияющими 
на ситуацию. 

За долгие годы работы в 
Тюменском телерадиокоми-
тете, а потом в телерадио-
компании «Регион-Тюмень» 
случалось всякое – и комич-
ное, и не совсем. Вспомню 
самые нейтральные ситуа-
ции, чтобы случайно кого не 
обидеть. Например, пред-
седатель нашего Комите-
та В.П. Костоусов попросил 
меня регулярно делать пере-
дачи со строительства ново-
го здания радио и телевиде-
ния по улице Пермякова, 6. 
Нужно это было для того, как 
полагал В.П. Костоусов, что-
бы строители чувствовали к 
себе внимание и трудились 
активнее. И вот я с магнито-
фоном в руках продвигаюсь 
по коридору здания, зава-
ленному строительным му-
сором. Подхожу к женщине в 
рабочем комбинезоне, кото-
рая штукатурит стену. И об-
ращаюсь к ней, чтобы спро-

сить, где находится мастер 
или кто-то из начальства. 
Она резко оборачивает-
ся, и… раствор летит в меня, 
одновременно дама сопро-
вождает все это крепкими 
словами. Потом удивленно 
смотрит на меня и говорит: я  
думала, что это мастер. 

Еще был случай. На 
Центральной площади Тю-
мени открывали памятник 
В.И. Ленину. Мне было по-
ручено сделать репортаж с 
этого события. Как водится 
в таких случаях, памятник 
был накрыт покрывалом. И 
вот наступает момент, когда 
официальные лица дружно 
дергают ленту, прикреплен-
ную к покрывалу, а я, на-
ходясь среди собравших-
ся вокруг людей, говорю в 
микрофон, что покрывало 
медленно спадает. Но этого 
не происходит. Люди вокруг, 
слыша мои слова, начина-
ют хихикать, полагая, что 
все идет в эфир. Я же, под-
даваясь общему настрое-
нию, еще раз, а потом и еще, 
повторяю эту фразу. По-
крывало продолжает оста-
ваться на прежнем месте, и 
окружающие начинают от-
кровенно подшучивать надо 
мной. Все это, естествен-
но, записывалось на плен-
ку. Я понимал, что в таком 
виде репортаж в эфир не 
выйдет. Поэтому, повысив 
голос, сказал – нашли, над 
чем смеяться, явно намекая 
на исключительность собы-

тия. Это возымело действие, 
люди притихли. Воспользо-
вавшись моментом, я все, 
что считал нужным, успел 
проговорить в микрофон. В 
итоге все получилось. 

Как-то мне дали зада-
ние взять интервью у секре-
таря обкома партии, сразу 
скажу, не у первого. Вхожу в 
кабинет, здороваюсь с его 
хозяином. Смотрю, он берет 
со стола карточку, укра-
шенную разноцветными 
полосками, и говорит, что 
это вещь японская, и сей-
час он узнает, волнуюсь я 
или нет. Для этого мне нуж-
но было надавить пальцем 
на одну из указанных поло-
сок, если ее цвет изменит-
ся – я волнуюсь. Надавил, 
цвет не изменился. Секре-
тарь обкома очень удивил-
ся этому. В душе я ему по-
сочувствовал. Как же, стою 
перед секретарем обкома 
партии и не волнуюсь!? А 
интервью я тогда у него не 
взял, он этому решитель-
но воспротивился. Может, 
сам разволновался, увидев 
микрофон?

После избрания меня 
депутатом Государственной 
Думы РФ первого созыва я 
еще в течение двух лет пе-
риодически выходил в эфир. 
Трудно протекало расстава-
ние с любимым делом. Ведь 
большая часть моей жизни 
оказалась прочно вплете-
на в историю Тюменского 
радио.


